

# Verzeichnis der Materialien

## Materialien zum Thema: Die Errichtung der NS-Diktatur in Hagen

- E 11: Einleitung
- M 11: Kommentar zu den Reichstagswahlen 1924, in: Hagener Zeitung vom 9.12.1924
- M 12: Ludendorff-Verehrung, in: Westdeutsches Tageblatt vom 11.5.1925
- M 13: Grafik zur Kommunalwahl 1929; Stimmen und Sitze
- M 14: Grafik zu den Wahlergebnissen der NSDAP bei den Reichstagswahlen 1928 - 1933
- M 15: Prozess um gewalttätige Nationalsozialisten, in Hagener Zeitung vom 24.11 und 5.12.1931
- M 16: Grafik zur Entwicklung der Arbeitslosenzahlen in Hagen 1928 - 32
- M 17: Plakat „Unsere letzte Hoffnung - Hitler“
- M 18: Bericht über die Tötung von Alex Best, in: Hagener Zeitung vom 3.3.1933
- M 19: Ablösung von Oberbürgermeister Raabe und Bürgermeister Weisser, in Hagener Zeitung vom 9.3.1933
- M 110: Grafik zum Ergebnis der Kommunalwahl am 12.3.1933
- M 111: Bericht über die Stadtverordnetensitzung am 24.4.1933, in: Hagener Zeitung vom 25.4.1933
- M 112: Gesetz über die Wiederherstellung des Berufsbeamtentums vom 7.4.1933

## Materialien zum Thema: Die Gleichschaltung

- E 21: Einleitung
- M 21: Zum Begriff Gleichschaltung
- M 22: Die Südwestfälische Industrie- und Handelskammer, in: Rote Erde vom 3.4.1933
- M 23: Allgemeine Ortskrankenkasse, in: Hagener Zeitung vom 11.4.1933
- M 24: Hagener Krankenkassenwesen, in: Hagener Zeitung vom 22.4.1933
- M 25: Handwerkskammern, in: Hagener Zeitung vom 13.4.1933
- M 26: Die Übernahme der Gewerkschaften, in: Hagener Zeitung vom 3.5.1933
- M 27: Die politische Instrumentalisierung der Schule, in: Hagener Zeitung vom 19.9.1934
- M 28: Die Neuordnung im Hagener Heimatbund, in: Hagener Zeitung vom 22.1.1934 und 25.2.1935
- M 29: Foto: Das 1937 in der Potthoffstraße 24 eröffnete „Haus der Heimat“
- M 210: Neuordnung des Vereins für Orts- und Heimatkunde Hohenlimburg, in: Der Gemeinnützige 19.3.1934
- M 211: Aufnahme des Prinzen Karl zu Bentheim-Tecklenburg-Rheeda in den der NSDAP eingegliederten Verband „Stahlhelm“, in: Neue Hohenlimburger Zeitung vom 3.5.1933
- M 212: Foto der im Rahmen der Aufnahme des Prinzen vorgenommenen Vereidigung; Reproduktion aus: Hermann Zabel (Hg.): Hohenlimburg unterm Hakenkreuz, Essen 1998, S. 15

## Materialien zum Thema: Die Hagener HJ

- E 31: Einleitung
- M 31: Bericht über ein Zeltlager der HJ, in: Hagener Zeitung vom 30.7.1934
- M 32: Bericht über die NS-Maifeier am 1.5.1935, in: Hagener Zeitung vom 2.5.1935
- M 33: Vereidigung neuer Angehöriger des Jungvolkes, in: Hagener Zeitung vom 19.4.1938
- M 34: Fahnenweihe, in: Hagener Zeitung vom 17.7.1939

- M 35: Bericht vom Standortssportfest der Hagener HJ, in: Hagener Zeitung vom 19.4.1938
- M 36: Schreiben aus einem Jungmädel-Lager in Detmold, in: Hagener Zeitung vom 4.8.1939
- M 37: Bericht zur Flieger-HJ, in: Hagener Zeitung vom 21.8.1939
- M 38: Bericht zur Motor-HJ, in: Hagener Zeitung vom 15.5.1940
- M 39: Bericht zur Marine-HJ, in: Hagener Zeitung vom 17.6.1940;  
Foto: Marine HJ, in: Hagener Zeitung vom 1.8.1939
- M 310: Werbung für die Luftwaffe, in: Hagener Zeitung vom 25.4.1941
- M 311: Gesetz über die Hitler-Jugend vom 1.12.1936
- M 312: Durchführungsverordnung zum Gesetz über die Hitler-Jugend vom 25. März 1939
- M 313: Organigramm der HJ und ihrer Untergliederungen
- M 314: Grafik zum Mitgliederbestand der Hagener HJ-Untergliederungen 1935 auf Basis von Zahlen aus Becker/Zabel, S. 131
- M 315: Tagesplan des DJ-Zeltlagers 1937 in Reblin bei Herscheid
- M 316: Erlaubnis zur Fahnenhissung; Schreiben der HJ, Gebiet 9 an die Volksschule Haspe-Heubing vom 10.11.1936, aus: Hauptschule Heubing (Hg.): 1910 - 1985, Hagen 1985, nicht paginiert
- M 317: Eingriffe der NSDAP in den Schulbetrieb
- M 318: 2 Seiten aus dem Leistungsbuch der Hitlerjugend (Privatbesitz)
- M 319: Foto: Das Hagener Fanfarenfähnlein; Stadtarchiv Hagen, Fotoarchiv
- M 320: Foto: Hagener Luftwaffenhelfer vor ihrer Fahrt zum Einsatzort am Hagener Hauptbahnhof, Stadtarchiv Hagen, Fotoarchiv

## **Materialien zum Thema: Die Zerstörung der jüdischen Gemeinde**

- E 41: Einleitung
- M 41: Brief Hermann Rosenthals vom 27.4.1961
- M 42: Die Hagener Synagoge 1895
- M 43: Schreiben Dr. Ferdinand Davids an die Stadtverwaltung vom 5.10.1929, in Stadtarchiv Hagen Akte Nr. 10906
- M 44: Aufruf zu Elternbeiratswahlen am Städtischen Gymnasium Hagen, 3.7.1932
- M 45: Verzeichnis jüdischer Unternehmen und Geschäfte
- M 46: Foto des Kristall- und Porzellanwarengeschäfts M. Bachrach
- M 47: Foto mit Blick über die Volmebrücke auf die Marktstraße. In dem Haus mit den Ecktürmchen befand sich die Praxis des Sanitätsrates Dr. Ernst Wolf
- M 48: Fotos der unter Mitarbeit des Stadtarchitekten Alfred Eckstein errichteten Gebäude Parkhaus und Stadthalle
- M 49: Fotos der prominenten jüdischen Hagener Bürger Adolf Nassau und Dr. Ferdinand David
- M 410: Eingabe Dr. Ferdinand Davids vom 12.5.1933 gegen das gegen ihn verhängte Vertretungsverbot
- M 411: Aufruf jüdischer Verbände, in: Hagener Zeitung vom 30.3.1933
- M 412: Werbetexte der Warenhäuser Rosenbaum und Loewenstein
- M 413: Viktor Klemperer: Antijüdische Bestimmungen, aus: Ich will Zeugnis ablegen bis zum letzten. Tagebuch 1942 - 1945, Berlin 1995, S. 107f
- M 414: Foto: Die Hagener Synagoge nach der Pogromnacht 1938, in: Gedenkbuch der Stadt Hagen, Hagen 1961
- M 415: Foto: Lehrer Abt mit Schülerinnen und Schüler der jüdischen Schule (Privatbesitz)
- M 416: Foto: Der jüdische Friedhof in Eilpe
- M 417: Transport-Liste vom 30.7.1942; Archiv der Gedenkstätte Yad Vashem, Jerusalem
- M 418: Interview mit Mordechai Sharon